
42天
的搶救和等待，

未能從死神手中拉回河南籍
散打運動員上官鵬飛。這位酷愛武術

的全國冠軍在「功夫王」比賽中被對手擊中
頭部重度昏迷，12日在海口不治離世。由此事
引發出的一系列競賽組織、防護、保險的拷
問猶如一把帶血利刃，在本就極其單薄的中
國運動員安全保障體系上又戳了一個大洞。
據上官鵬飛女友王詩吟和海口市人民醫

院重症醫學科醫生透露，上官10月31日入
院後，被診斷為腦部和胸部嚴重挫傷，
身體多處器官出現功能衰竭，直至12日
撒手人寰終究沒有醒過來。
23歲的年輕生命，在迄今為止中國

散打搏擊賽場最嚴重的一次事故中隕
落，令世人扼腕之餘，更多的則是警
醒和反思。
自2000年起，「散打王」等商業賽

事逐漸興起，從K-1照搬過來的賽事運
作模式一度加快了中國商業搏擊賽的
發展，伴隨其密集發展的卻是賽事組
織規範性的降低。為了增加比賽的激
烈程度和觀賞性，散打比賽規則進行了「大膽改革」：去掉護
具，延長比賽時間，並放開了對膝法攻擊的限制。但與此相對
應的運動員職業安全保護體系卻仍處於混沌狀態，缺乏有力監

管。同時受到質疑的，還有他住院治療期間由醫
療和轉院費用凸顯出的保險缺位。國內保險公司
目前沒有專門針對運動員的傷殘險。主辦方和
參賽單位為了壓低成本，通常以最低標準投保
普通意外險，運動員一旦發生意外，幾萬元的
理賠對於上官鵬飛這樣的重傷如杯水車薪。國

家體育總局政策法規司法規處一位不願透露姓名的工作人員接受
中新社記者採訪時表示，「上官鵬飛事件折射出中國體壇這個尷
尬的現實，亟需各方聯動協調，短期內還很難改觀。」 ■中新社

Wen Wei Sports
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在吊足了人們的胃口後，上海申花俱

樂部終於在12日正式宣佈車路士前鋒安

歷卡簽約兩年。披 歐聯、英超冠軍主

力射手華麗外衣的中國足球「史上最大

牌現役外援」以傳聞高達20萬英鎊的周薪加盟，無疑會成為中國職業

足球歷史上具有標誌性意義的事件。

然而，在國足4年內無緣國際大賽，中國足球
人口創下歷史新低的這個時刻，安歷卡「東

渡」到底會扮演甚麼樣的角色，他的加盟對中國足球究竟
能起到甚麼樣作用，卻是人們不得不面對的問題。
上海申花的老闆朱駿在沉寂了幾年之後，此番閃擊戰般

發力 實讓人覺得突然。作為年輕的中國職業聯賽的「老
牌」豪門，上海申花近兩年卻只出不入，收縮態勢明顯。
而人們本期望 進入亞冠的 大、國安和泰達來上演轉會
大手筆，但沒想到上賽季甚至陷入保級的申花卻半路殺
出，搶了這個大「彩頭」。

國足無賽事 聯賽成重心
在商界和資本市場上打拚這麼多年，

朱駿無疑是敏感的。不容忽視的一個背景
是，今年國奧和國足在奧運會和世界盃
預選賽上相繼出局，中國足球進
入了4年的國際比賽空檔
期。此時朱駿突然發
力，引入年薪高達
近億元的安歷卡，
真不像否極泰來
的「長線抄
底」，而更
像 是

「高舉高打」的短線炒作。
這背後原因也並不複雜，這些資本大鱷早已看準了中國

足球也是不折不扣的「政策市」。他們之前看過太多為了殺
入世界盃、奧運會就可以大幅調整聯賽賽程；可以長時間
集訓，完全置俱樂部利益於不顧；更可以採用非常規手段
運作，破壞一切遊戲規則。
中國「國字號」4年的空檔期看似是中國足球的「杯具」，

但如此看來反而成了資本大鱷的狂歡舞台。足協高層也在
近期透露，由於沒有國家隊比賽，未來幾年中國足球的重
心就是職業聯賽。因此，他們終於可以放下心來，至少接

下來4年，政策會是穩定的，不用擔心一紙令下幾年投
入就泡湯，這絕對是一個確定性利好。
因此，安歷卡此行就更像是一個「吹氣球」的人，
而氣球吹下去總是要破的。這個冬天，中國足球彷彿
一下子從資金緊張變成了流動性氾濫，安歷卡、杜奧
巴、波歷克這些想都不敢想的名字開始頻繁出現，

這甚至引發了轉會市場上的「通貨膨脹」：
不少球員的經紀人一一和中超球隊接觸，
都會坐地起價。

此番請安歷卡過來「吹氣球」，朱
老闆錯了嗎？其實朱老闆們本
無所謂對錯，企業家追求回
報無可厚非，職業足球市場
也必須為他們提供利潤空間

自己才有發展空間。人們總是質問這些足球投資者為甚麼
不注重青訓，但如果只有4年或者更短的政策穩定期，青訓
這個長期投資對他們來說還有甚麼用處？

政策朝令夕改嚇怕商家
然而，在預期上資本總是小心翼翼的。如今4年內是確定

的，4年後，卻誰都不敢想。此時，歷史的教訓也總會在他
們心頭縈繞，朝令夕改和不斷折騰已經成為足球政策的關
鍵詞。如果4年後中國足球的環境改善了，政策穩了，即使
朱老闆撤了，申花也不愁下家。
所以，怎樣讓投資者看重長期回報則是中國足球管理者

需要做好的文章。國家體育總局副局長蔡振華剛剛表示，
已經做好足球「功成不在任內」的準備，願意當中國足球20
－30年後才振興的「墊腳石」。
不得不承認，這是一個在之前很少提及的說法。的確，當管

理者尚且急功近利，就沒有理由要求投資者長遠考慮。炒作熱
情從一個側面印證 中國足球絕對不缺錢，而真正可貴的是一
個合理政策的穩定堅持。如果中國足球在「兩手空空」這4
年，能剎住折騰的慣性，那麼安歷卡等人就不會再次把氣球吹
破，而是成為若干年後足球人津津樂道的插曲。 ■新華社

林丹 諶龍總決賽演打

香港文匯報訊 (記者 陳曉莉) 2011年

世界羽聯總決賽14日在廣西柳州揮拍，

13日下午各個單項小組抽籤結果出爐，

備受關注的男單分組，林丹、諶龍同組

將上演中國打 戰。男雙，中國「風雲

組合」與柴彪/郭振東同組，同室操

戈。根據規則，只有在本賽季世界羽聯

12站超級賽排名前8的選手才能參加。

李宗偉力壓林丹膺最佳

香 港 文 匯

報訊 (記者 陳

曉莉)  國際羽

聯 官 方 網 站

香港時間13

日 公 佈 了

2011年度最佳男女運動員。馬來西亞

「一哥」李宗偉(上圖)及中國女雙王牌于

洋/王曉理分別當選。2011賽季，李宗

偉將12站超級賽冠軍當中的5站攬入懷

中，還曾連續11次挺進決賽。雖然，李

宗偉在世錦賽決賽不敵林丹，不過李宗

偉在全年的穩定表現仍令人印象深刻，

而在球迷支持率方面也獨佔鰲頭。

拾 錦

香港文匯報訊（記者 梁啟剛）中國留洋足
球員「Icon」回塘！中超應屆亞軍北京國安
13日宣佈，與作為中國足球員留洋「Icon」、
力於德乙杜伊斯堡的邵佳一(左圖)，簽訂

新賽季工作合同，這也意味 漂泊海外9年
的邵佳一終於回到國內，並且兌現了自己當
初的承諾：只要回國，就一定選擇北京國
安。
「之前我們與佳一有過約定，在簽訂合同

之前都不會對外公佈。現在既然雙方正式簽
約了，我們也可以對外公開這件事情了，是
的，佳一回來了，他又成為我們國安的一名
球員，國安全體人員歡迎他。」國安俱樂部

名譽董事長羅寧說道。
已過31歲的邵佳一，今年加

盟杜伊斯堡並簽訂了兩年，但在
聯賽中出場次數並不多，在這種
情況下，雙方最終選擇了友好分
手。對於邵佳一的歸來，羅寧表
示：「佳一是我們自己培養的球
員，國安也隨時等 他的歸來，他的
能力繼續打中超沒有問題。我們知道，
在轉會市場中，他以自由球員的身份如
果選擇其他國內俱樂部可能會得到更高的
待遇，但他依然非常堅定的選擇了重回國
安，這一點非常難得。」

香港文匯報訊（記者 梁啟剛）中超踏入金元盛世，作為牽頭者的廣州 大，對於上海
申花簽下法國世界級球星安歷卡表示拍掌歡迎，「這是中國足球的好事，我們希望更多
大牌球星來踢中超。」 大俱樂部董事長劉永灼在接受內地媒體訪問時表示。
不惜重金簽約高水平的外援，這是 大入主足壇後一直堅持去做的。從穆里奇、克
萊奧到干卡， 大從一次次大手筆嘗到了甜頭，也賺足了眼球。上海此次簽約安歷
卡，其中肯定少不了受到 大的影響。劉永灼表示，「從去年簽穆里奇，到今年
的克萊奧、干卡，我們的成功是有目共睹的，其他球會看到之後，肯定也會倣
傚。不久前我就說過，只靠一個 大、一個穆里奇或者干卡是遠遠不夠，上
海這次簽約安歷卡是好事，中國足球的提升，需要更多的安歷卡來一起努
力，來踢中超的大牌球星越多越好。」

那麼， 大會否在新賽季簽下比安歷卡更大牌的外援呢？劉
永灼沒給出肯定還是否定的回答：「每一家球會都會有

自己的引援策略，只買對的不買貴的，我們
不會在外援引進上搞攀比的風

氣。」

香港文匯報訊

(記者 敖敏輝 通訊

員 陳建族 廣州報

道) 記者獲悉，經
國家體育總局批
准，由中國籃球
協會主辦的2012
年CBA全明星周
末將於2月18日、
19日在廣州國際

體育演藝中心舉行。這是廣州繼成功舉辦
第16屆亞洲運動會後的又一次體育盛事。

據了解，2012年CBA全明星周末全明星
賽的首發球員票選活動將於12月19日正式
在CBA聯賽官網上線。本屆全明星賽繼續
沿用往屆南北分區對抗的形式。南、北方
明星隊的首發各5人，由球迷在官網投票從
南北明星隊候選名單中產生。
從2010年開始，盈方中國大膽創新、連

續兩年將CBA全明星周末放在北京五棵松
體育館——這一奧運級別的場館舉行，全
明星周末的競技、娛樂和服務設施水平都
達到了國際標準，被媒體譽為「一場真正
的籃球盛宴」。

CBA全明星賽落戶廣州
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■中國隊出席總決賽開幕盛典。新華社

■前NBA球星馬貝利
（左）。 新華社

散打
名將

殞命運動員安全欠保障
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